

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

2018

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

ACTIVIDAD ARQUEOLÓGICA PUNTUAL “PRÁCTICAS DE EXCAVACIÓN EN EL YACIMIENTO ARQUEOLÓGICO DEL CERRO DE LA ENCINA (MONACHIL, GRANADA). CAMPAÑA DE 2018”

Gabriel Martínez Fernández, José Andrés Afonso Marrero, Alberto Dorado Alejos

Resumen

La campaña de 2018 en el Cerro de la Encina (Monachil, Granada) se desarrolló en varios sectores de los cortes 57 y 66 de la parte central de la zona B del yacimiento, así como en el testigo interior de la fortificación de la zona A. En todos ellos se han excavados depósitos arqueológicos que han proporcionado materiales adscritos una o a las dos fases cronoestratigráficas identificadas desde el comienzo de la investigación arqueológica en este asentamiento: Bronce Antiguo, Pleno y Tardío (Cultura de El Argar) y Bronce Final (Bronce Final del Sureste).

También se han realizado pequeños trabajos de conservación de estructuras arqueológicas y de reparación de daños producidos por expolio.

Palabras claves: Bronce Antiguo, Pleno y Tardío, Cultura de El Argar, Bronce Final, Bronce Final del Sureste.

Abstract

The 2018 season at the Cerro de la Encina (Monachil, Granada) was developed in several sectors of cuts 57 and 66 of the central part of area B of the site, as well as in the inner balk of the fortification of area A. In all of them, archaeological deposits have been excavated that have given archaeological materials belonging to one or to both chronostratigraphic phases identified from the beginning of the archaeological research in this settlement: Ancient, Middle and Late Bronze Age (Culture of El Argar) and Final Bronze Age (Final Bronze

Age of Iberian Southeast).

There have also been undertake small works of conservation of archaeological structures and repair of damage caused by looting.

Key words: Ancient, Middle and Late Bronze Age, Culture of El Argar, Final Bronze Age, Final Bronze Age of Iberian Southeast.

La campaña excavación es continuación de las intervenciones realizadas durante los campañas de 2003-04, 2005, 2010, 2011, 2012, 2013, 2014, 2015, 2016 y 2017 en el denominado sector central de la Zona B, que se programaron inicialmente para la puesta en valor del yacimiento (intervenciones de 2003 a 2005) y después prosiguieron como excavaciones de prácticas para los alumnos del máster en Arqueología de la Universidad de Granada (Aranda Jiménez *et al.* e.p. a; Aranda Jiménez y Altamirano García, e.p. b; Aranda Jiménez y Gámiz Caro, e.p. c; Aranda Jiménez y Gámiz Caro, e.p. d; Martínez Fernández *et al.* e.p. e; Martínez Fernández *et al.* e.p. f; Martínez Fernández, *et al.* e.p. g; Martínez Fernández, *et al.* e.p. h).

También se continuó con la excavación del “testigo” interior del denominado “bastión de El Cerro de la Encina”, que comenzó en 2000.

La descripción de los trabajos y resultados alcanzados se expone a continuación:

Zona A

Excavación del testigo interior del bastión de la fase II de la secuencia constructiva de la zona

Las labores constituyen una continuación de las realizadas en 2017 (Martínez Fernández *et al.* e.p. h).

Se ha aplicado la misma metodología de intervención seguida en la campaña

anterior por tramos de 1 m que se fueron rebajando por unidades mínimas de excavación de hasta 10 cm de espesor siempre relacionadas con las unidades sedimentarias, de manera que su potencia preestablecida se modificaba en relación con la disposición de las interfaces entre estratos.

En las áreas intervenidas durante la campaña de 2018 se ha identificado una capa de tierra apisonada de color amarillento que responde a un suelo subyacente al nivel de incendio y que se sitúa sobre el sustrato geológico del cerro. Así mismo se ha excavado una bolsada de sedimentos, que constituye el relleno de una fosa que corta el suelo. Sobre este último no se recuperó ningún tipo de artefactos y en la bolsada referida se identificaron varios fragmentos amorfos de cerámica, que pueden datarse en el Bronce Pleno.

El sedimento está siendo lavado con agua sobre cribas superpuestas de diferentes calibres, siendo el menor de 1 mm, y triado con el fin de recoger los materiales mayores de ese tamaño.

Parte central de la zona B

Corte 57

Sector B1a1

Se trata de una superficie de forma trapezoidal situada junto al perfil oeste entre las coordenadas Y70,40, Y 71,40 y X142,44, si bien por la localización de diversas estructuras queda limitada al sur por la cara norte de la UEC 57 y al norte por la línea representada por la coordenada Y 71,40 (Fig. 1). En este año se ha rebajado la UEN 50 entre las cotas -14,60 y -14,71. Así mismo, se localizó un fragmento de un fondo plano de vaso cerámico (Fig. 2: a) que tiene una cronología del Bronce Final.

Sector B1a2

Área de 1,50 m de ancho por 2,40 m de longitud dispuesta a lo largo del perfil

oeste del corte, entre las coordenadas Y69,00, Y70,40 y X142,44. En esta campaña, la identificación de la cara norte de la UEC 59 determinó el límite sur del mismo, resultando tener superficie trapezoidal comprendida entre la cara norte de la UEC 57, la cara externa de la UEC 59 (Fig.1) y la línea definida por la coordenada X142,44. En primer lugar se levantaron los sedimentos correspondientes a la UEN 61, que permitió localizar un trecho de la hilada de piedras que constituye la cara externa de la UEC 59. En la UEN 61 se exhumó un pico de cuerna de ciervo (MO-57699. (Lám. 1). En esta campaña se identificó una nueva unidad estratigráfica (UEN 62. Fig. 1) consistente en un derrumbe de pequeñas piedras y material de construcción que pueden corresponderse con el arrasamiento del muro del Bronce Final identificado en campañas anteriores como UEC 59.

Sector B1b1

Se trata de un sector continuación del anterior y de planta cuadrangular que se extiende entre la cara externa de la UEC 59 y las líneas marcadas por las coordenadas Y67,75 y X142,44 (Fig. 1). En esta área se rebajó la UEN 58 entre las cotas -15,36 y -15,50. Como consecuencia de este rebaje se localizó la segunda, y aparentemente última, hilada de piedras de la UEC 59 (Figs. 1 y 3). Los depósitos exhumados tienen una cronología del Bronce Final.

Corte 66

Sector A1

Aunque sus dimensiones son de 2 m en sentido norte-sur, por 1,60 m este-oeste, durante el proceso de trabajo, el área se ha reducido teniendo por tanto las siguientes dimensiones 2 m por 1,48 m (Fig. 4). El relleno extraído tenía una potencia máxima de 11 cm entre las cotas -13,44/-13,53 m -13,53 m. Se retiró la mayoría de los clastos y sedimentos asociados a ellos correspondientes a la UEN 38, quedando expuesta en la mayor parte de la superficie la UEN 39. En la UEN 38 se recuperaron fragmentos cerámicos de vasos con cronología del Bronce Medio (Fig. 2: b, c, d, e y f) y un brazalete de

arquero de la misma época (Fig. 2: g).

Medidas de protección y conservación preventiva de las áreas en las que se ha intervenido

Concluidos los trabajos de excavación se procedió al cubrimiento de las áreas intervenidas.

En el testigo de la Zona A se colocaron sobre la superficie de excavación lienzos de geotextil sujetos con piedras y tirantes de alambre. A las superficies verticales más expuestas se les ha adosado muretes de piedra seca para protegerlas. En el transcurso de la campaña se ha retirado la hierba que había nacido sobre las superficies y las paredes de la fortificación. También se desbrozó buena parte de la meseta donde se ubica dicha estructura. Así mismo, se han realizado unas pruebas de mortero de cemento con tierras para evaluar su coloración de cara a su futura aplicación sobre las superficies de hormigón de las intervenciones de conservación efectuadas en los años 80 del siglo XX, actualmente expuestas y erosionadas por la acción de los agentes meteorológicos.

En la Zona B se han vuelto a tapar con lienzo cubresuelos todas las áreas de los cortes C57 y C66 que se descubrieron para excavar. Previamente se han colocado sacos llenos de tierra y muretes de piedra seca para contener los perfiles internos de los cortes y las estructuras, y para frenar las escorrentías que puedan producir las precipitaciones. Dichas telas se han fijado al suelo con piedras y a los perfiles con tablas clavadas.

En el sector occidental de esta zona, que se encuentra tapada con lienzo cubresuelos, se limpió la maleza que había crecido durante la primavera y se repuso los fragmentos del mismo que se había desprendido o deteriorado. Además se reparó el empedrado del camino que discurre paralelamente al perfil mayor de esta zona.

Borrador / Pre-print

BIBLIOGRAFÍA

ARANDA JIMÉNEZ, G. (2001): El análisis de la relación forma-contenido de los conjuntos cerámicos del yacimiento arqueológico del Cerro de la Encina (Granada, España). Oxford, British Archaeological Reports. International Series: 927.

ARANDA JIMÉNEZ, G., ALARCÓN GARCÍA, E. y ALTAMIRANO GARCÍA, M. (en prensa a): “Prácticas de excavación arqueológica en el yacimiento del Cerro de la Encina (Monachil, Granada), Junio 2010”, Anuario Arqueológico de Andalucía/2010.

ARANDA JIMÉNEZ, G. y ALTAMIRANO GARCÍA, M. (en prensa b): “Prácticas de excavación arqueológica en el yacimiento de la Edad del Bronce del Cerro de la Encina (Monachil, Granada), Junio de 2011”, Anuario Arqueológico de Andalucía/2011.

ARANDA JIMÉNEZ, G. y GÁMIZ CARO, J (en prensa c): Prácticas de excavación arqueológica en el yacimiento de la Edad del Bronce del cerro de la Encina (Monachil, Granada), Mayo de 2012, Anuario Arqueológico de Andalucía/2012.

ARANDA JIMÉNEZ, G y GÁMIZ CARO, J. (en prensa d): “Prácticas de excavación arqueológica en el yacimiento de la Edad del Bronce del Cerro de la Encina (Monachil, Granada), Mayo de 2013”, Anuario Arqueológico de Andalucía/2013.

ARANDA JIMÉNEZ, G., y MOLINA GONZÁLEZ, F. (2003): “Memoria preliminar de la intervención arqueológica de urgencia realizada en el yacimiento del Cerro de la Encina (Monachil, Granada)”, Anuario Arqueológico de Andalucía/2000, Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía, Sevilla, vol. III (1): 621-626.

ARANDA JIMÉNEZ, G., y MOLINA GONZÁLEZ, F. (2005): “Intervenciones arqueológicas en el yacimiento de la Edad del Bronce del Cerro de la Encina (Monachil, Granada)”, Trabajos de Prehistoria 62 (1): 165-180.

ARANDA JIMÉNEZ, G., MOLINA GONZÁLEZ, F., FERNÁNDEZ, S., SÁNCHEZ, M., AL OUMAOU, I., JIMÉNEZ-BROBEIL, S. y ROCA, M. G. (2008): “El poblado y necrópolis argáricos del Cerro de la Encina (Monachil,

Granada). Las campañas de excavación de 2003-05”, Cuadernos de Prehistoria y Arqueología de la Universidad de Granada 18: 219-264.

ARRIBAS PALAU, A., PAREJA LÓPEZ, E., MOLINA GONZÁLEZ, F., ARTEAGA MATUTE, O. y MOLINA FAJARDO, F. (1974): Excavaciones en el poblado de la Edad del Bronce del Cerro de la Encina (Monachil, Granada). Madrid, Excavaciones Arqueológicas en España 81.

MARTÍNEZ FERNÁNDEZ, G., DORADO ALEJOS, A., GÁMIZ CARO, J., MARTÍNEZ SEVILLA, F., MOLINA GONZÁLEZ, F. AFONSO MARRERO, J. A. y CONTRERAS CORTÉS, F. (en prensa e): “Actividad arqueológica puntual en el Cerro de la Encina (Monachil, Granada). Campaña de mayo de 2014”, Anuario Arqueológico de Andalucía/2014.

MARTÍNEZ FERNÁNDEZ, G., AFONSO MARRERO, J. A., DORADO ALEJOS, A., BASHORE ACERO, Ch., GÁMIZ CARO, J., MARTÍNEZ SEVILLA, F., MORA GONZÁLES, A., CARRATALÁ GUIJARRO, M., MOLINA GONZÁLEZ, F. y CONTRERAS CORTÉS, F. (en prensa f): “Actividad arqueológica puntual en el Cerro de la Encina (Monachil, Granada). Campaña de mayo de 2015”, Anuario Arqueológico de Andalucía/2015.

MARTÍNEZ FERNÁNDEZ, G., AFONSO MARRERO, J. A., DORADO ALEJOS, A., MARTÍNEZ SEVILLA, F. y GARCÍA GARCÍA, A. (en prensa g): “Actividad arqueológica puntual “prácticas de excavación en el yacimiento arqueológico del cerro de la encina (Monachil, Granada). Campaña de 2016”, Anuario Arqueológico de Andalucía/2016.

MARTÍNEZ FERNÁNDEZ, G., AFONSO MARRERO, J. A., y DORADO ALEJOS, A. (en prensa h): “Actividad arqueológica puntual “prácticas de excavación en el yacimiento arqueológico del cerro de la encina (Monachil, Granada). Campaña de 2017”, Anuario Arqueológico de Andalucía/2017.